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世紀的誓約、永遠的回憶 

2020-05-21 謝貫明牧師 

最近遇到幾位年長的長輩，包括我家隔壁年近九旬的太太；在和這些長輩打

招呼及簡短的交談中，提到他們曾經經歷戰亂、辛苦、拮据的日子，走過遷

移、逃難、掙扎的年代。一路走來他們看到，也經歷到很多的變遷和衝擊。

但是這次的疫情卻是他們從來沒有看過、没法想像過的一個災難。有人說這

次的疫情是一個「世紀的災難」，一個百年難得一遇的災禍。 

每一個人的一生都會經歷很多不同的酸、甜、苦、辣。有些人也會遭遇搬遷、

移民、漂流種種不同的環境及變化。回想我第一次出國念書，先落腳在美國

西岸，再從西岸搬到東岸，東岸再遷到南邊，最後移民定居加拿大。這樣輾

轉也已經過了將近 40 年。從年輕時兩個人提著四個皮箱開始，一直到了今

天，有了三個孩子，更多的家當。這個過程回想起來有如昨日的情景，一晃

眼就過去了。 

我的女兒在兩個多月前，溫哥華疫情還沒爆發時，來到溫哥華探望我們。本

來打算只住幾天就回紐約，沒想到要回去之前美加邊界關閉了。她只好繼續

待在溫哥華，用視訊的方式上班，等疫情趨緩，邊界開放後再回去。事實上，

我這個女兒自從高中畢業之後就到美國讀大學及工作直到現在；所以從此我

們就和她聚少離多，見面的機會少了。感謝主，因為女兒這次的回來，我們

有了一個多年難得的家庭大團聚。在這當中，我們重溫了孩兒年少時的溫暖。

疫情期間因為較少出去，所以我們就有更多的互動和交通。有時一起看電影、

玩遊戲、運動或者在許可的狀況下一起出去散步。 

女兒本來計劃在美國辦理結婚登記之後，九月在西班牙舉行婚禮，但是因為

西班牙的疫情更加緊張，所以那邊場地的負責人通知女兒在年底之前是無法

開放，順利舉行婚禮了。我女兒和未來的女婿 Tony 溝通之後，他們做了一

個決定，就是先在溫哥華舉行誓約， 日後再補辦典禮、宴會。決定之後，就

和英文部牧師 Sharon 聯繫，請他主持誓約禮。雖然是疫情當中，雖然是牧師

的女兒也不能例外，更不能馬虎，他倆必須和 Sharon 牧師和華語部牧師(她

的老爸) 上完五堂婚前輔導課，而且還得完成該做的作業， 最後終於在兩位

牧師的同意下，可以在的神面來舉行誓約儀式。 
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本來他們回來只是探親幾天而已，什麼也沒準備。又因為疫情 的關係店也沒

開， Tony 只好借老二(Isaac)的西裝、鞋子和領帶。女兒則穿一件普通的洋裝，

他們倆的戒指也借用我和師母 40 年前結婚的戒指來湊合。這樣七拼八湊，

在上週主日，我們全家五口加上 Tony 及 Sharon 牧師共七人就在教會舉行簡

單、隆重、神聖的誓約典禮。沒有餐廳，沒有慶祝，只有等明年疫情過後再

辦正式的婚禮、宴會及慶祝了。 

誓約典禮那天女兒在左邊髮際別了幾朵鮮花，手上也捧了一束花。在我眼中

女兒那一天又嬌艷、又美麗，真的好漂亮。在誓約中，我看見女兒眼中快樂

的淚光，我內心也頓時激動不已。這時我想起了電影「屋頂上提琴手」那首

「日出，日落」 裡面的歌詞： 

這是由我拉拔長大的小女孩嗎？…, 
在我不記得之時，「她」已然長大成人了。…。 
什麼時候她出落成為一個美女呢？…。 
昨天「她」不是還很小嗎？ 
 
日出，日落 
日出，日落 
時光匆匆飛逝 
幼苗在一夜間長成了向日葵 
眨眼間盛開綻放 
 
日出，日落 
日出，日落 
年復一年 匆匆奔去 
季節不斷更替 
滿載著歡欣與淚水 
 
有甚麼智慧、箴言可以讓我教誨他們嗎？ 
我如何幫助他們度過難關呢？ 
如今他們必須要每一天彼此學習 
他們看來著實是天生的一對 
擁有一對新人該具有的風範 
那裡有我遮風的華蓋呢？ 
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日出，日落 
日出，日落 … 

 

有人說在疫情中的婚禮、誓約是一個世紀的婚禮，是一個世紀的誓約。我相

信這也會是一個永遠的回憶。但願這個誓約和未來的追憶，能成為這對新人

的幸福和喜樂的淚水。 

親愛的弟兄姊妹們，時光荏苒，生命苦短， 雖然我們不明白為什麼會發生這

個病毒疫情，不明白為何神允許這個苦難的發生，但神在祂的時間裡，可以

將美好的事，永遠的事放在人的內心。「神造萬物，各按其時成為美好，又

將永生(原文永遠)安置在世人心裡，然而神從始至終的作為，人不能參透。」

(傳道書 3:11) 在疫情的當中，困難的時候也可以是我們和神立約的時候，也

可以有美好的事，有永遠的回憶。 

 

 

 


